

## 02 – Quand Lutèce devient Paris

Après la belle période de paix au cours de laquelle **Lutèce** est devenue une cité florissante, les choses se sont gâtées vers le milieu du III<sup>ème</sup> siècle. A Rome, intrigues et compromissions affaiblissent le régime impérial. Des barbares du nord et de l'est de l'Europe profitent de cette déliquescence pour s'attaquer au riche empire. Lutèce subit pillages et destructions. Pour y échapper, nombreux quittent la ville. Les autres se replient vers le centre de la cité et construisent des remparts pour se protéger (détruisant à l'occasion nombre de monuments pour en utiliser les matériaux).



Lutèce vers le III<sup>ème</sup> siècle (vue vers le sud)

Les alentours de Lutèce sont progressivement laissés à l'abandon tandis que la partie restante a perdu de sa superbe pour n'être plus qu'une ville en ruines et sans prétentions. Ainsi, vers la fin de ce III<sup>ème</sup> siècle, elle n'est plus habitée que par une majorité de ces gaulois parisiis. C'est à cette époque qu'elle prendra le nom de **Paris**, c'est-à-dire la ville des parisiis.

### CE QU'IL EN RESTE ?

Très peu de choses ont résisté au temps et à ces barbares invasions. Quelques rares vestiges du temple gallo-romain ont été découverts au XVIII<sup>ème</sup> siècle dans les fondations de la cathédrale Notre Dame, construite bien plus tard au même emplacement. Les



Accès actuel aux Arènes de Lutèce

arènes (aujourd'hui « **Arènes de Lutèce** ») ont été découvertes par hasard à la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle et, notamment sous l'impulsion de Victor Hugo, il a été décidé d'en restaurer quelques parties et d'en faire un terrain de jeux auquel on ajouta le square René Capitan, édifié sur les annexes des arènes antiques. Les **thermes de Cluny**, les plus importants à l'époque, sont les seuls à avoir laissé quelques rares vestiges encore visibles aujourd'hui dans l'actuel quartier de **Saint-Germain-des-Prés**.